

**ADVERTENCIA.** Toda clase de correspondencia  
literaria que administrativa, se dirigirá a  
el Director o Administrador, a la calle de  
Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.—Te-  
lefono, número 37.—No se devuelven los originales.

**Talleres: Ramos del Manzano, 42.**  
Teléfono, número 67. —

Número suelto, DIEZ céntimos

Dos ediciones diarias.

ANTE UNA PÁGINA DE LA HISTORIA

## Ha comenzado el avance

Para los que creyeron que era nuestra España una nación sin impulso, que de su nacimiento se quemaban las últimas brasas ahogadas por el sopor de la modorra tradicional, por el cansancio de una larga jornada dirigida a la Humanidad, el punzamiento de Melilla ha puesto en pie la sensibilidad española.

Pero no es oropel pasajero y superficial de una patriotería ruidosa, y por lo mismo artificial y deleznable; sino el de la serenidad castellana, fuerte y sobria que lleva el viento dentro, como un hogar silencioso del que no se desprenden la llamada explosiva de un belicismo que se apaga al débil soplo del primer fracaso.

Al momento brevísimo, de la sorpresa, ha seguido este paréntesis de preparación en que a España ha dado sus hijos, enardeciéndoles con el cariño adios de las despedidas y llenando, caudaloso y pródigo, las iniciativas para dotarles de todos los elementos de combate, y prepararles el refresco de cariño, por si la desgracia los devuelve heridos.

¡Qué hermosa lección!

Nuestro temperamento meridional, impresionable y fogoso, hubiera querido devolver la bofetada antes que se acallara el eco de la afrenta; pero hasta a eso nos hemos sabido sobreponer, en gesto de serenidad, moviendo nuestros elementos con tiempo y no dejándonos llevar de etímeras irreflexiones.

Y cuando ha estado todo dispuesto, cuando la población civil ha llegado a satisacción la ofrenda de su patriotismo, el Ejército—que es el pueblo—ha dejado oír el clarín de pelea, cuando ha asegurado la garantía del acierto.

Berenguer, caudillo prudente, no ha querido llevar a sus soldados a la torrentera de bravura a que se hubieran precipitado de seguir los acicates agudos del honor nacional; al tener en su mano cuanto ha pedido, al pisar firme, se ha arrodillado en tierra, para desplegar el fuego que purifica el honor nacional, que la raza del Rif pretendió ensombrecer con audacia y traiciones.

El cañón ha sonado y la dignidad nacional ha refinado el júbilo de esta primera jornada, que ha sido una prolongación, una descongestión de fuerza, haciendo sentir a la harca que marchamos serenos, pero echando raíces con nuestros pasos.

Este primer acierto es la señal de que se ha iniciado la página de la Historia que tuvo su florón de tristeza y sacrificio en Anual; que la serenidad española, robusta en el revés y paciente para aguardar se conserve para no desmayar si las cosas van más despacio que nuestra acometividad deseada.

Ahora es cuando el alto mando comienza a usar del crédito ilimitado de confianza que la nación ha puesto en sus manos; el éxito de esta primera operación nos garantiza del acierto y nos impulsa a saber conservar la firmeza de que España ha dado tan vigorosa muestra.

## LA FERIA SALMANTINA

**La aviación.** Correspondiendo a la grandísima expectación que el festival de aviación había despertado, miles de espectadores acudieron ayer al aeródromo del Prado de Panaderos.

La carretera de Zamora era un verdadero río de gente, entre el que se mezclaba hasta un centenar de coches y automóviles.

La entrada si que era un lleno en el tendido de sol, pues el idem caía como una furia ténaz y asfixiante sobre el público que llenaba los lugares estratégicos en los altozano que rodean el prado y alrededor de la pista de sillas que cercaba el campo.

Parejas de la Guardia civil y municipal circulaban, impidiendo que la gente se aglomerara en torno al aparato, que, como una gigantesca «langosta», reposaba, después de la ruda faena de los días pasados.

El formidable «coleóptero», cuyas alas miden nueve metros aguardaba plácido y tal vez un poco socarrón, sabiéndose para sí que en sus entrañas guardaba firme su secreto.

El piloto Domenjoz se centró su traje de faena, mientras el joven Luis Greco preparaba el inmenso paracaídas que como un apéndice «a operar» colgaba debajo del aparato.

Se prepara el aparato y se le coloca cara al viento, para emprender el vuelo; Domenjoz empuja las palancas; Greco se ata las últimas amarras con las que se desprendrá de mil metros de altura, y Bayo, hace la revolución artificial de la hélice para la puesta en marcha.

Y cuando los miles de espectadores aguardaban la majestuosa arrancada, el M.A.B. B, con su alma de 130 H. P., dice que no hay chispa, que el frío o relente de la noche le ha constituido la magnetismo, se le han caído al fondo los carbonos, que un eje no tiene contacto y que asegura que como no se le caliente mucho, ni aun con el sol que emulaba al del Senegal—puede que no sea el mismo—no se elevará sobre los campos charros.

Se hacen unas inyecciones de petróleo, pero ni aun así la explosión se produce, con la indignación de Bayo, que quiere cumplir el contrato con perfecta formalidad y que volará cuantos días se le ordene, haciendo los ejercicios de más riesgo y vistosidad.

A todo esto eran ya las once y media de la mañana y el reparo de las averías no era cosa de campo ni de momento y, por tanto, se procedió a desajustar el «abánico» para recorrer las piezas.

Y hubo que suspender en el festín, porque el aparato no funcionaba precisamente en el momento de echar a volar.

Volvemos si hoy no está con el capricho... Y el público, muy tostado, retorna batiendo cansado.

**Los fuegos artificiales** servido una original y vistosísima

colección de fuegos artificiales, como no se había visto en Salamanca.

No sólo lo variado y magnífico de la exposición, sino los verdaderos caprichos de la pirotecnia que la casa Báguna, de Valencia, ha confecionado, jugando con la pólvora y el color, como con unos pinceles luminosos de habilísima factura.

Tanto en la Glorieta como en el amplio solar del cuartel de caballería, se habían colocado miles de espectadores, pues lo mismo la agradable temperatura de la noche que la iluminación que, de orden del señor alcalde, se había intensificado en el paseo y calle de Zamora, con el sugestivo y kilométrico programa.

Los plantones «florecían» de perlas y dalias de fastuoso color; coronas aéreas que se abrían en radios luminosos, terminados por polícrinos detonadores; volantes carcassas que estallaban en el espacio, inundándose de globos brillantes, que parecían materialmente colgados; todo ello alternado con bombas de formidable detonación, constituyan un conjunto de gran vistosidad.

Las piezas de artificio son de gran novedad, pues desde los jardines con profusión de combinaciones, hasta los mosaicos de luz, de grandes focos y gran extensión, todas las piezas quemadas fueron de vidad luminosa.

Los cohetes voladores, los pájaros oscilantes, las guirnaldas de pirotecnia, las culebrillas de «escondite», todo constituyó una novedad atractiva, que mereció muchos elogios por el buen gusto que ha prensado en la elección de los fuegos.

### El ferial de ganados.

En el día de ayer la animación y concurrencia de ganado vacuno fué bastante mayor que lo que se esperaba.

Las transacciones concertadas en el caballar y potras lechales, fueron bastante numerosas, cotizándose a los precios anteriores, según la clase y edad del mismo; en las po-

**A TRAVÉS DE LOS FESTEJOS**

### El mascotismo de una fecha.

Lo de martes y 13, es un completo embolismo. Martes fué ayer y con el aditamento del trecevo dia, y Salamanca fué un heraldo de gentes que la llenaba toda; desde los Pizarrales al Teso de la Feria, y desde el Rollo al regato del Ans. Valga la nomenclatura de esos tan populares parajes.

La taquilla de la plaza de toros, el barómetro más infalible para registrar los cambios bruscos de la «fatrriquera», se llenó con cogollito y hubo necesidad de acudir al tanque de Obras Públicas para trasportar en él las pescetas y los billetes de Banco.

Y así era de estupendo el aspecto de la ciudad.

El desfile, luego de la corrida, constituyó una formidable nota de animación sin ejemplo, y ante aquel tropel de coches y autos, verdadero derroche de lujo y buen tono, Salamanca adquiría un aspecto de urbe «epatante» y admirada.

El patio del Casino, Novelty, los teatros, los cafés, al igual que hoteles y posadas, con el más definitivo «completito».

Y no hay en esto la más ligera hipérbole.

Y verlo para creerlo, es lógico el clásico.

Y todo ello amenizado por un día de calor de lo más genuinamente agosteo.

En fin, que le dieron a los 13 y 14 de un mes, ante el que claudican propios y extraños, que una corrida de calidad y cantidad taumática... que dán un mentis a los agoreros que nos suponían cabizbajos y preocupados por berebere más o menos.

# EN Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Miércoles, 14 de Septiembre de 1921.

PRECIOS DE SUSCRIPCION EN

TODA ESPAÑA

SEIS PESETAS AL TRIMESTRE

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa  
Comunicados y remitidos, precios convencionales

Todos los pagos anticipados

Año XXXVII-Núm. 11.428.

trillas, su cotización osciló entre 520 a 1.050 pesetas.

En el ganado vacuno existieron las mismas cotizaciones y retrajimientos en las operaciones que ayer; sin duda, por esperar a la baja iniciada, habiéndose concertado algunas transacciones de ganado de vida desde 800 a 1.500 pesetas ejemplar.

En los cerdos para el engorde, hubo importantes transacciones, calculándose en unas 1.300 el número de cabezas enajenadas, oscilando su cotización entre 21 a 22 pesetas arroba.

### El soldado atropellado.

Afortunadamente, las graves complicaciones que eran de temer dieron sobrevenir de la intensa conmoción visceral que sufrió el soldado de La Victoria, Olalla Diaz, hasta el actual momento no han aparecido, habiendo experimentado una gran mejoría.

Deseamos que esta continúe y que muy pronto se encuentre restable.

## Quisicosas

Romances de feria.

### Por los suelos.

Me remonté a las alturas ayer en EL ADELANTO, de vuelos y de aviones en esta sección hablando. Hoy, descendiendo a la prosa de terrenales e infiernos sucesos que han ocurrido desde tejas abajo, voy a ponerles ecuánime y preciso comentario. Hay en la ciudad del Tormes, arrabales y alejados, una cantidad tremenda y variadísima de autos; y todos desde el modesto de seis o de ocho caballos, al Rolls de mayor potencia, van por plazas y por barrios con un desprecio absoluto de inerme ciudadano. Corren, no como si fueran a ganar cincuenta y cuatro copas, diplomas o bandas, aceites, cintas o lazos, sino como galo haciendo de que todo espacio es campo donde puedan a su gusto ir lesionando prodigios.

Como aquí no ha habido a caldes, ediles, ni comisarios que a esos precipitados sienten da firme la mano, y como aquí se atropella lo mismo al alto que al bajo, a jiron como al caducio, al seguir y al eclesiástico, yo, temiendo que estos días de aglomeración salgamos a veinte o treinta desgracias por minuto, mi voz alto, por si hay quien les ponga coto a esos sportmans macabros.

Y puesto que a celebrarse va un solemnisimo acto de bendición de automóviles, a esa actualidad me agarro y digo sin eufemismos:

Van a bendecir los autos? Bueno, sí, que los bendigan, quesos es muy bueno y muy santo, pero que tasquen el freno, pues si no, los obligados a recibir bendiciones y a Extremaduración a ratos, somos los demás vecinos y pacientes ciudadanos.

### Los conciertos musicales en la Plaza

Programa que interpretará la banda del regimiento de La Victoria esta noche, de nueve y media a once y media, en la Plaza Mayor:

1º La Cruz Roja Salmantina (marcha militar), Terol.

2º Himno a la exposición de Valencia, Serrano.

3º Anima y Kokokama (serenatas), Paul Lincke.

4º La tempranica (selección), Jiménez.

5º La Dolores (jota), Bretón.

### OBRAS PÚBLICAS

Dentro de unos días llegarán a esta capital el inspector general de caminos, canales y puertos, don Narciso Martínez, con objeto de girar una visita de inspección a esta Jefatura de Obras Públicas.

### A TRAVÉS DE LOS FESTEJOS

### El mascotismo de una fecha.

Lo de martes y 13, es un completo embolismo. Martes fué ayer y con el aditamento del trecevo dia, y Salamanca fué un heraldo de gentes que la llenaba toda; desde los Pizarrales al Teso de la Feria, y desde el Rollo al regato del Ans. Valga la nomenclatura de esos tan populares parajes.

La taquilla de la plaza de toros, el barómetro más infalible para registrar los cambios bruscos de la «fatrriquera», se llenó con cogollito y hubo necesidad de acudir al tanque de Obras Públicas para trasportar en él las pescetas y los billetes de Banco.

Y así era de estupendo el aspecto de la ciudad.

El desfile, luego de la corrida, constituyó una formidable nota de animación sin ejemplo, y ante aquel tropel de coches y autos, verdadero derroche de lujo y buen tono, Salamanca adquiría un aspecto de urbe «epatante» y admirada.

El patio del Casino, Novelty, los teatros, los cafés, al igual que hoteles y posadas, con el más definitivo «completito».

Y no hay en esto la más ligera hipérbole.

Y verlo para creerlo, es lógico el clásico.

En fin, que le dieron a los 13 y 14 de un mes, ante el que claudican propios y extraños, que una corrida de calidad y cantidad taumática... que dán un mentis a los agoreros que nos suponían cabizbajos y preocupados por berebere más o menos.

### LA TERCERA CORRIDA DE FERIA

## ¡CHICUELO! ¡CHICUELO!!

### Belmonte aplaude desde la barrera.

sonal que está por encima de toda sujedad!

Yo soy un hombre de afectos, dispuesto siempre a la benevolencia, pero nada más. Jamás rehuí la censura cuando era mi deber. Así se explica que en cerca de veinte años que llevo escribiendo en EL ADELANTO—en este periódico que ha formado mi vida y al que quiero con la efusión paternal de un hijo—no haya tenido que acusarme ni de engaños, ni de injusticias, y mucho menos de crueza.

Esperé, esperé siempre confiado en que llegaría el día de la justicia, el día que todos vieran, con sus propios ojos, la verdad limpia y honrada de mis apreciaciones!

Y el día llegó ayer.

Y cómo llegó! En corrida extraordinaria de ocho toros de una ganadería dura; alterando con las primeras figuras del toro, rebosante de la plaza, que contenía a 12.000 espectadores, luciendo el sol, corriendo entusiasmo por todos los tendidos, y dejando en el ruedo, para ver si encuentra alguno que la mejore, una labor completa y dafaona de muleta sólo reservadas a los que tienen el toro en la masa de la sangre, sólo capaces de ser rubricadas por aquel maestro que entre barreras las elogia y aplaudía entusiasticamente.

—Timbalerool!... ¡Así se dan las ve-  
rónicas!—gritaban otros.

Luego gritaban otros:

—Timbalerool!... ¡Así se hacen los quites!

—Timbalerool!... ¡Así se torea de muleta!

—Timbalerool!... ¡Enhorrabuena!

